شرح الآجرومية موسع 
( 30 ) 
فضيلة الشيخ : زيد بن مسفر البحري

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــــــــــ
همزة الوصل وهمزة القطع 

ما يعمل عمل الفعل
مراجعة سريعة :
ما أصل الأفعال ؟

الأصل في  الأفعال البناء 

كيف نتوصل إلى الفعل المضارع وإلى الفعل الأمر ؟

   مثل : ضرب ـــــــــ يضرب ـــــــــــــــ اضرب 

الشرح : 

ـــــــــــــ

ــــ نأتي بالمضارع بإضافة حرف  من حروف المضارعة على الماضي والمجموعة في حروف  كلمة " أنيت " :
ضرب ــــــــ أضرب / نضرب / يضرب / تضرب 

ــــ نأتي بالأمر من المضارع المجزوم بحذف الجازم ثم حذف  حرف المضارع ، وإن كان الحرف التالي للمحذوف ساكنا نضيف همزة وصل كما في المثال :
يَضْرب ـــــــ تحذف الياء ـــــــ ضْرب ــــــــــــ نأتي بهمزة وصل تصبح ــــــــــــــــ اضربْ .

وبما أن الحديث جرنا إلى همزة الوصل :

فهمزة الوصل  يقول النحويون : "يتوصل بها إلى النطق بالساكن وتحذف عند الوصل "
مثال ذلك :

قوله تعالى : ((هَارُونَ أَخِي{30} اشْدُدْ بِهِ أَزْرِي{31})) 
هنا  ذُكرتْ

لكن لو أردنا أن نصل : ((هَارُونَ أَخِي{30} اشْدُدْ)) 
فحذفت

فلا يصح أن تقول /: ((هارون أخي . اشدد ))
وكما أنه لا ينطق بالساكن لا يوقف على متحرك

مثال ذلك :

لم يضربْ

لما حذفت أداة الجزم مع حرف المضارعة أصبح الفعل في أوله ساكنا لا  يمكن أن ينطق الساكن بالتالي نأتي بهمزة الوصل فنقول :  "اضربْ " 

كما هو الشأن من أنه لا يوقف على متحرك 

فمقولة البعض  : [ سكن تسلم ]خطأ شنيع عند أهل اللغة

فلا يصح أن تقول في : ضربَ زيدٌ عمروَ 

فلا يصح أن تقول : ضربْ زيدْ عمروْ

هذا معنى قولهم لا يوقف على متحرك 

هذه الجملة لا يوقف على متحرك معارضة لما يقال ( سكن تسلم )
فلابد أن تعطي كل كلمة ما  يناسبها من الحركات .

متى يؤتى بهمزة الوصل ؟
همزة الوصل ما حكم دخولها على الكلمة ؟

س/ ما أقسام الكلام ؟

مر معنا : اسم وفعل وحرف :

نأتي إلى الحرف :
 همزة الوصل لا تدخل على الحرف مطلقا إلا على حرف  واحد وهو " ال " 

ــ نأتي إلى الاسم :

لا تدخل إلا على عشرة أسماء محفوظة عند العرب :

[ اسم    
است
 ابنم    " أصلها ابن "        
ابنة        
اثنان
اثنتان    
امرؤ    
امرأة
ايم الله ( للقسم )( ايم من ايمن ) 
وزاد بعضهم " ال " الموصولية ]  

ــ ما عداها من الأسماء  فليست الهمزة في أول الاسم ليست همزة وصل .

ــ أما الفعل :

ـــــــــــــــــــــــــ

ــ فلا تدخل على المضارع مطلقا :

إذاً مثالنا : أقوم : 
ـــ أما الفعل الماضي : فلا تدخل على الثلاثي :

مثل : أمر 

ولا على الرباعي : مثل : أكرم

وإنما تدخل على ما زاد على الرباعي  مثل : انطلق ، واستخرج

ــ أما فعل الأمر :

فتدخل على  الثلاثي منه :

مثل : اخشعْ 

ـ وتدخل على الأمر الزائد عن أربعة أحرف مثل :

استخرجْ

وانطلقْ

بقي شيء وهو المصدر  والمصدر من الأسماء لكنهم يفردونه :
ــ فيدخل على المصدر في مثل مصدر :

استخراج

انطلاق

( مصدر الخماسي  والسداسي )

 استخرج ــــــــ يستخرج ــــــــــ استخراجا 

انطلق ـــــــــــــ ينطلق ــــــــــــــــ انطلاقا 

لو طرأ سؤال :

وهو على ماذا يدل الفعل ؟

يدل على حصول الشيء

الفعل لا يمكن أن يكون هناك فعل إلا بوجود فاعل 

ولابد في غالب الأحوال أن يكون الفعل واقعا على شيء
إذاً  :
الفعل حدث إما في الماضي وإما في الحاضر وإما في المستقبل

فإن كان في الماضي فهو ماضي وإن كان في الحاضر فهو فعل مضارع 

وإن كان في المستقبل فهو فعل أمر 

فهذا الفعل يتطلب فاعلا 

وفي غالب الأحوال يتطلب مفعولا به 

مثل :

ضرب زيد عمرا 

ضرب : فعل ماضي 

زيد : فاعل ( وهو من قام بالفعل )

عمرا : مفعول به ( وقع عليه الفعل )

الفعل الماضي والمضارع والأمر يتطلب فاعلا ومفعولا به في غالب الأحوال 

س/ أيمكن أن تكون هناك أشياء تعمل عمل الفعل ؟

الجواب :

نعم

وهي أشياء :

أولا :

ــــــــــ

اسم الفعل : 
مر  معنا  مثل :
 هيهات زيدٌ :

هيهات معناها " بعد " :

هيهات : اسم فعل مبني على الفتح 

زيد : فاعل لاسم الفعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
هنا : ليس هناك من وقع عليه الفعل ولذلك قلت لكم  في المفعول به : غالبا 
ثانيا :

ـــــــــــ

اسم الفاعل :
مر  معنا :

مثل : ضارب 

شرط : 

ــ أن ينون :

تقول : هذا ضاربٌ زيداَ :

زيدا : مفعول به لاسم الفعل منصوب 

لو قلت ك هذا ضاربُ  (بدو ن تنوين ) زيدٍ ( صار مجرورا بالإضافة )

أين الفاعل : ؟

مستتر 

أين المفعول به ؟

زيدا

جملة : هذا ضاربُ  زيدٍ : ( زيد هنا مضاف إليه )

تقول : هذا ضاربٌ زيدا 
أيصح أن تقول : هذا الضاربٌ  زيداً ؟

لا ، لأنه لا يدخل التنوين مع " ال " 

الثالث:

ـــــــــ

صيغ  المبالغة :

ــــــــــــــــــــــــــ

وصيغ المبالغة تحتاج إليها من حيث المعنى ومن حيث الإعراب والصرف 

تعمل عمل الفعل بشرط أن تنون 

فإذا لم تنون فلا  :

وهي  خمس صيغ :

أولا : وزن  " فعَّال " ــــــــ كذّاب

ثانيا : مِفْعال :   معطاء
ثالثا:  فعيل   : نشيط

رابعا : فعول  : كسول
خامسا :فَعِل   حذِر

تقول : هذا ضرابٌ الأعداءَ

لو لم تنون : هذا ضرابُ الأعداءِ 

مفعال : مثل :  منحار
هذا منحارٌ الإبلَ

لو لم تنون : هذا منحارُ الإبلِ 

فعيل : 

ربي سميعٌ الدعاءَ

لو لم تنون : ربي سميعُ الدعاءِ 

فعول :

ربي غفورٌ الذنوبَ

لو لم تنون : ربي  غفورُ الذنوبِ 

فعِل : 

زيدٌ حذرٌ العدوَ
لو لم تنون 

زيد حذرُ العدوِ 
رابعا :

ـــــــــــــ

المصدر :

ـــــــــــــــــــــ

مر معنا المصدر قبل قليل :

تقول : 

كيف  نعرف المصدر ؟

ضرب يضرب ضربا

تقول : ضربا زيدا 

أصلها : اضربْ زيدا

سادسا :

ـــــــــــــــ

اسم المصدر

ولا نريد أن نخوض  فيه

إذاً عندنا : اسم الفعل   اسم الفاعل    صيغ المبالغة   المصدر     اسم المصدر 

فيه سادس :

وهو اسم المفعول :

ــــــــــــــــــــــــــــــــــ

مثل : مضروبٌ 

تقول : هذا مضروبٌ الوجهُ 

هذا مضروبُ الوجهِ 

الوجه ُ في الأولى : نائب فاعل 

اسم الفاعل يتطلب مفعولا به 

اسم المفعول يتطلب نائب فاعل 

أصلها : هذا ضُرب وجهه

